
В Кызылорде на центральном 
стадионе имени Г.Муратбаева со-
стоялось праздничное мероприя-
тие, посвященное Дню строителя и 
Дню работников транспорта.  В нем 
приняли участие аким области Нур-
лыбек Налибаев, депутаты Сената 
Парламента РК Руслан Рустемов, 
Наурызбай Байкадамов, депутаты 
Мажилиса Мархабат Жайымбетов, 
Мурат Ергешбаев.

Глава региона поздравил с профес-
сиональным праздником строителей и 
работников транспорта, он отметил их 
вклад в развитие области и в целом стра-
ны. Н.Налибаев подчеркнул, что по тем-
пам строительства регион в числе ли-
деров в республике. Реализуются мас-
штабные проекты и в сфере развития 
дорожно-транспортной инфраструкту-
ры.  Неустанный труд работников этих 
важных отраслей экономики – яркий 
пример служения родной земле. 

В соответствии с Указом Главы го-
сударства аким области вручил группе 
лучших работников и ветеранов отрас-
лей государственные награды - орде-
на «Құрмет» и  «Еңбек даңқы» III сте-

пени, медаль «Ерен еңбегі үшін». 
В рамках торжества решением област-

ного маслихата звание «Почетный граж-
данин Кызылординской области» было 
присвоено отличнику финансовой сфе-
ры, государственному советнику нало-
говой сферы III ранга Дайрабаю Иска-
кову, кандидату технических наук Ша-
хизату Торебаеву, государственному и 

общественному деятелю Айтбаю Ку-
шербаеву, предпринимателю и меце-
нату Марату Дуйсенбаеву. Наряду с 
этим группе специалистов были вруче-
ны Почетные грамоты и ведомственные  
награды.  

Праздник завершился праздничным 
концертом с участием звезд отечествен-
ной эстрады.
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ПРЕЗИДЕНТ

В качестве почетного гостя мероприя-
тия был приглашен депутат Сената Пар-
ламента РК, писатель и ученый, акаде-
мик Национальной академии наук РК, 
член Национального курултая Дархан  
Кыдырали. В обсуждении также приня-
ли участие депутаты Сената Наурызбай 
Байкадамов, Руслан Рустемов, научная и 
творческая интеллигенция. 

Гостей и участников встречи привет-
ствовал заместитель акима области Шах-

мардан Байманов. Он зачитал адресован-
ную Д.Кыдырали поздравительное пись-
мо акима области Нурлыбека Налибае-
ва со словами благодарности за вклад в  
изучение жизни и деятельности Мустафы 
Шокая, страстного борца за единство и 
независимость казахского народа. 

Цель своего приезда в регион 
Д.Кыдырали обозначил как желание от-
дать дань уважения памяти выдающе-
гося сына нашего народа, побывать на 

его Родине, встретиться с его земляка-
ми. В рамках поездки он посетит род-
ной аул М.Шокая в Шиелийском районе. 
Д.Кыдырали отметил, что со времени его 
последнего приезда в регионе произош-
ли большие изменения, появились но-
вые объекты социальной инфраструкту-
ры: Центр искусства, Дворец бракосоче-
тания, Центр семьи, строятся новые шко-
лы, больницы.  

– В свое время мой первый визит в ка-
честве министра был именно  в Кызылор-
динскую область, которой принадлежит 
особая роль в тысячелетней истории на-
шего государства. Этот край называют ма-
терью Алаша. Земля эта - Родина многих 
выдающихся личностей.

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ЧАС

Наследие  Мустафы  Шокая
В Кызылорде в областной  универсальной научной библиотеке име-

ни А.Тажибаева был организован читательский час, посвященный обще-
ственной и политической деятельности Мустафы Шокая, непреходящей 
роли его наследия для современного Казахстана. 

Президент страны Касым-
Жомарт Токаев посетил с рабо-
чей поездкой Акмолинскую область. 
В ходе визита Глава государства 
ознакомился с деятельностью про-
изводственных и социальных объ-
ектов региона. 

Президент посетил школу-гимназию 
на 1500 мест в Косшы. Школа, располо-
женная в новом районе города, построена 
за счет частных инвестиций «Фонда Бу-
лата Утемуратова» и передана в управле-
ние местному отделу образования. Обра-
зовательное учреждение возведено в со-
ответствии со стандартами национально-
го проекта «Комфортная школа». Наря-
ду с учебными кабинетами в школе име-
ются актовый зал на 280 мест, столовая 
на 360 мест, 2 спортивных зала, кабинеты 
информатики, химии, физики, биологии, 
технологии и музыки. 

Глава государства осмотрел кабине-
ты робототехники, мобилографии, вирту-
ального обучения вождению автомобиля, 
иностранных языков, школьную библио-
теку. Затем он побеседовал с педагогами и 
учащимися.

– Чтобы Казахстан стал передовым го-
сударством, нужно изучать такие важные 
направления, как робототехника. Эти зна-
ния всегда будут востребованы. Молодое 
поколение должно стремиться к образова-
нию, – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Президент пожелал успехов в новом 
учебном году, а также подарил свою книгу 
«Слово об отце» и школьный автобус оте-
чественного производства.

Далее Президенту был презентован 
план инфраструктурного развития города 
Косшы, прилегающего к столице. По сло-
вам акима Гайдара Касенова, после при-
своения городу статуса областного зна-
чения в 2021 году численность населения 
достигла 110 тысяч человек. Всего в рам-

ках генерального плана города заплани-
ровано строительство 1,5 млн квадратных 
метров жилья и 45 социальных объектов.

Глава государства отметил динамичное 
развитие Косшы и поручил акиму области 
уделить особое внимание вопросам мо-
дернизации инженерно-коммунальной 
инфраструктуры и подведения газопро-
вода к населенному пункту.

В ходе рабочей поездки Президент 
осмотрел производственную площадку 
ТОО «IL-TOV», запущенную в этом году 
в Косшы. Компания производит различ-
ные виды блюд глубокой переработки 
мяса птицы. Сырье доставляется с птице-
фабрик области. Полуфабрикаты постав-
ляются как на внутренний рынок, так и на 
рынки стран-членов Евразийского эко-
номического союза.

Президент подчеркнул важность раз-
вития отечественной пищевой промыш-
ленности и отметил, что таким предпри-
ятиям будет оказана необходимая под-
держка со стороны государства.

Рабочая поездка Главы государства 

продолжилась посещением Дома культу-
ры в селе Родина. В здании общей пло-
щадью 1563 квадратных метра функци-
онируют хореографический и спортив-
ный залы, студия звукозаписи и кружки. 
При учреждении также действуют различ-
ные творческие группы, спортивные клу-
бы, которые посещают более 400 местных  
жителей.

Кроме того, Президент осмотрел су-
пермаркет «Наша родина», парк «Достық» 
и местную среднюю общеобразователь-
ную школу.

Также Глава государства ознакомился с 
производственными объектами агрофир-
мы «Родина». Генеральный директор аг-
рофирмы Иван Сауэр рассказал Касым-
Жомарту Токаеву о плане развития мо-
лочного направления товарищества. Он 
также сообщил о строительстве нового 
доильного центра.

В беседе с работниками Президент от-
метил, что агрофирма «Родина» является 
образцовым хозяйственным предприяти-
ем, и пожелал им успехов в работе. 

Новый  этап  развития

Как отметил Н.Налибаев, 
сейчас очень важно  восста-
новление так называемых 
«белых пятен» в истории на-
шего государства, возвраще-
ние имен великих представи-
телей народа, ставших жерт-
вами тоталитарного режи-
ма. Необходимо сделать так, 
чтобы об этом знал каждый 
из нас, особенно, подрастаю-
щее поколение. В настоящее 
время при Кызылординском 
университете имени Коркыта 
ата действует научный центр 
Мустафы Шокая. В област-
ном историко-краеведческом 
музее отведена специаль-
ная экспозиция, посвящен-
ная жизни и деятельно-
сти великого представите-
ля казахского народа. Сегод-

ня имя М.Шокая носят две 
школы и 14 улиц области, в 
Шиелийском районе и Кы-
зылорде установлены его  
бюсты. 

В низовьях Сыра уделяет-
ся большое внимание попу-
ляризации имен представи-
телей интеллигенции Алаш 
орды. В последние годы в 
культурной и духовной жиз-
ни региона проводится мас-
штабная работа, реализуют-
ся новые проекты. В целях 
формирования уважитель-
ного отношения к нацио- 
нальным обычаям и тради-
циям, пропаганды духовных 
ценностей нынешний год 
в регионе объявлен «Годом  
духовности». 

Жумабек САРСЕНБИН

Возрождая  
духовность

Аким области Нурлыбек Налибаев встретился  
с депутатами Сената Парламента РК Дарханом  
Кыдырали, Русланом Рустемовым и Наурызбаем 
Байкадамовым. В ходе встречи была обсуждена ра-
бота, проведенная в культурной и духовной сферах, 
и планы на предстоящий период.

В ОБЛАСТНОМ АКИМАТЕ

Под председательством Премьер-Министра РК Ол-
жаса Бектенова состоялось заседание Правительства, 
посвященное вопросам подготовки к уборочной стра-
де. В его работе в режиме селекторного принял участие 
аким области Нурлыбек Налибаев.

ЗАСЕДАНИЕ

О  подготовке  к  уборочной

В нынешнем году площа-
ди под сельскохозяйственные 
культуры в регионе занимают 
192,7 тысячи гектаров. В том 
числе рис засеяли более чем 
на 84 тысячах гектаров. На се-
годняшний день 31,8 тыся-
чи га этих посевов находятся 
на стадии цветения, 31,4 ты-
сячи га – на стадии молоч-
ной спелости и еще 21,1 тыся-
чи га – в фазе восковой спе-
лости. На сегодня на полови-
ну всех полей прекращена по-
дача воды. Полностью собран 
урожай ранних культур,  в на-
стоящее время идет уборка 
кормовых, масличных, бахче-
вых культур и овощей. Уборка 
риса начнется сегодня, 17 ав-
густа,  планируется ее завер-
шить не позднее первой дека-
ды октября. 

Полностью готовы к убо-
рочной 4440 единиц сельско-
хозяйственной техники. Ре-
гиону по льготным ценам вы-
делено 8100 тонн дизельного  
топлива. В настоящее время в 
соответствии с утвержденным 
графиком местные операторы 
доставляют горючее и прода-
ют его хозяйствам по 247-250 
тенге за литр. На зернохра-
нилищах агроформирований 
проведена предварительная 

дератизация, склады готовы к 
приему зерна нового урожая. 

В целях диверсификации 
посевных площадей в ны-
нешнем году на 135 га поса-
дили сою, на 290 га – сахар-
ную свеклу, 1700 га заняла ку-
куруза на зерно и 793 га – ку-
куруза на силос. Собрано 83,9 
тысячи тонн люцерны, сред-
няя урожайность составила 
24 центнера с га. С 3,7 тыся-
чи га полностью убрана ози-
мая пшеница, получено 7,3 
тысячи тонн зерна. Средняя 
урожайность составила 19,9 
центнера с га.       

Как было отмечено, по ин-
формации на 14 августа, в 
Шардаринское  водохрани-
лище с верховьев поступа-
ет 122,1 кубометра воды в се-
кунду. Вниз из водохранили-
ща отпускается 400 кубоме-
тров в секунду, на террито-
рию области вода поступает в 
объеме  462 кубометров воды в  
секунду.  

На площади 43,7 тысячи 
гектаров полностью заверше-
на работа против вредителей, 
в частности, саранчи. Ход 
уборочной кампании будет 
находиться под личным кон-
тролем главы региона.

Мыктыбай БАРЛЫБАЕВ

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

В Кызылорде с участием акима области Нурлыбе-
ка Налибаева состоялась церемония закладки перво-
го камня в основание будущего центра инновацион-
ного творчества. 

В торжественном мероприятии приняли участие депутаты Се-
ната Парламента РК Руслан Рустемов, Наурызбай Байкадамов, 
мажилисмены Мархабат Жайымбетов, Мурат Ергешбаев, пред-
седатель областного маслихата Мурат Тлеумбетов, независимый 
директор АО «НК «КазМунайГаз» Серик Кожаниязов, предста-
вители интеллигенции и руководители отраслей. Глава региона 
поздравил строителей с профессиональным праздником, рас-
сказал о проектах, реализуемых в регионе и работе, которая бу-
дет проводиться на новом объекте. 

Заложен 
фундамент  центра

ДАТЫ

По  труду – и  честь
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ПУЛЬС КЫЗЫЛОРДЫ

Когда  цель  одна 
В Посланиях Главы государства Касым-Жомарта Токаева четко обо-

значены ключевые направления развития страны. В каждом регионе   
активно решаются социальные проблемы граждан, реализуются иници-
ативы. В настоящее время ряд проектов воплощается в Кызылорде и в 
пригородных аулах. У всех этих начинаний одна общая цель – повыше-
ние уровня и качества жизни людей. 

ЧИТАТЕЛЬСКИЙ ЧАС

В следующем году испол-
нится 100 лет исторической дате, ког-
да Кызылорде был присвоен статус сто-
лицы Казахстана. Здесь жили и рабо-
тали, развили свою бурную деятель-
ность на пути становления молодой 
Казахской республики деятели движе-
ния Алаш. Именно поэтому Кызылор-
де принадлежит особое место в истории 
нашей страны. Земля Сыра находится в 
центре внимания Главы государства. Не 
случайно, накануне Президентских вы-
боров в 2019 году в числе четырех обла-
стей он начал с визита в Кызылордин-
скую область, – сказал Д.Кыдырали.

В ходе мероприятия была дана оцен-
ка книгам кызылординских авторов о 
М.Шокае. В частности, Д.Кыдырали от-
метил книгу Амирхана Бакирулы «Опе-
рация «Франц». В ней бывший полков-
ник КГБ на основе архивных данных 
опровергает клеветнические нападки на 
Шокая, обвиняющие его в пособниче-
стве гитлеровской Германии. Некото-
рые факты и документальные данные, 
приведенные в книге А.Бакирулы, по-
могли Д.Кыдырали в работе над книгой 
«Мустафа». В ней автор пролил свет на 
подлинную историю жизни М.Шокая, 
пламенного борца и преданного сына 
казахского народа. В книге приводят-
ся  факты из его жизни, касающиеся 
событий после февральской револю-
ции 1917 года, о его бурной деятельно-
сти по созданию Туркестанской авто-
номии, которая, к сожалению, просу-
ществовала недолго. Решение о созда-
нии Кокандской (Туркестанской ) авто-
номии в составе России, автором кото-
рой был М.Шокай, было провозглаше-
но в Коканде на IV Чрезвычайном съез-
де мусульман. Был избран Националь-
ный конгресс, председателем которого 
стал Мустафа Шокай, а исполнитель-
ная власть была передана Временному 
народному совету во главе с Серали Ла-
пиным, который в свою очередь сфор-
мировал Временное правительство во 
главе с премьер-министром Мухамед-
жаном Тынышпаевым. 

Борец за независимость Казахстана 
Мустафа Шокай, ратуя за объединение 
всех тюркоязычных народов, выдвинул 
идею создания Туркестанской республи-
ки. Яркая и неординарная личность, он 
принадлежал к числу образованнейших 
казахов своего времени и был одним из 
лидеров движения «Алаш Орда». С при-
ходом Советской власти вместе с дру-
гими видными представителями казах-
ской интеллектуальной элиты был обви-
нен в национализме и объявлен врагом 
народа. От неминуемой гибели он спас-
ся, выехав тайно за границу и последние 
годы жизни провел во Франции. С при-
ходом гитлеровцев, М.Шокая, как че-
ловека, имеющего большой вес в эми-
грантских кругах и противника комму-
низма, фашисты пытались использо-
вать в осуществлении идеи по созданию 
Туркестанского легиона. Но вопреки до-
мыслам и догадкам, М.Шокай отказал-
ся от сотрудничества с немецким коман-
дованием и по некоторым данным спас 
от верной гибели около 40 тысяч выход-
цев из Средней Азии, попавших в плен к  
фашистам.

Как отметил Д.Кыдырали, жизнеспо-
собность и актуальность идей М.Шокая 

доказана временем. Свидетельство  
тому – растущее сотрудничество и тес-
ные экономические связи между стра-
нами Центральной Азии, расширяюща-
яся и крепнущая интеграция тюркско-
го мира.  

О значимости и востребованности 
идей М.Шокая, необходимости даль-
нейшего изучения его жизни и дея-
тельности высказались другие участни-
ки мероприятия. В частности, шла речь 
о том, что в главных городах страны – 
Астане и Алматы – до сих пор нет па-
мятника М.Шокаю.  Участники встре-
чи поделились планами и предложени-
ями по исследованию трудов Шокая, по 
увековечению его памяти. Изучение его 
многогранной общественной и поли-
тической деятельности, богатого  твор-
ческого наследия имеет непреходящее 
значение для воспитания молодого по-
коления в духе патриотизма и любви к 
Родине.  

***
В рамках рабочего визита в реги-

он сенаторы Д.Кыдырали, Р.Рустемов, 
Н.Байкадамов, а также аким области 
Нурлыбек Налибаев посетили памятник 
«Наршокы», установленный в честь ве-
ликого политического деятеля Мустафы 
Шокая.

Скульптурное сооружение было воз-
двигнуто в ноябре 2023 года  в местно-
сти Наршокы недалеко от станции Су-
лутобе Шиелийского района, где ро-
дился М.Шокай.  

Была отмечена огромная роль ярко-
го представителя казахской интелли-
генции ХХ века, значимой фигуры для  
всего тюркского мира  М.Шокая на 
пути становления суверенности ка-
захского народа. Его имя широко по-
пуляризируется на его родной зем-
ле. К примеру, при Кызылординском 
университете имени Коркыта ата дей-
ствует научный центр «Мустафа Шо-
кай». В его честь открыта специаль-
ная экспозиция и установлен неболь-
шой бюст в областном музее. В област-
ном музыкально-драматическом  театре 
имени Н.Бекежанова поставлена драма 
Р.Отарбаева  «Мустафа Шокай». Име-
нем видного деятеля названы две шко-
лы, 14 улиц области, установлены два 
памятника и два бюста. 

Аким области поручил содержать па-
мятник на должном уровне, он имеет 
большое значение в деле патриотическо-
го воспитания подрастающего поколения. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Наследие  Мустафы  Шокая

На заседании общественного сове-
та с участием акима Кызылорды Нур-
жана Ахатова рассмотрены вопросы по 
обеспечению горожан водоснабжением, 
созданию безбарьерной среды для граж-
дан с особенными потребностями, а так-
же развитию аульного округа Аксуат. 

Как было отмечено, одной из глав-
ных задач на сегодня остается обеспече-
ние населения качественной питьевой 
водой. Не секрет, что в летний период 
жители потребляют значительно боль-
ше воды. Они используют ее в том числе 
и для полива своих приусадебных участ-
ков, что приводит к увеличению расхо-
да воды и снижению давления в систе-
ме водоснабжения. В первом полуго-
дии нынешнего года горожанами было 
использовано 8,4 миллиона кубометров 
воды. Питьевая вода проходит  пятисту-
пенчатую механическую очистку. Жи-
телям из 78 скважин в сутки подается  

85-90 тысяч кубометров воды. Члены со-
вета предложили организовать рейды 
для взыскания с населения задолженно-
сти за услуги водоснабжения. 

 В областном центре насчитывается 
более 11,5 тысячи человек с особыми по-
требностями. Ежегодно для них улучша-
ется инфраструктура, в частности, запла-
нировано адаптировать 225 объектов, на 
сегодня соответствуют установленным 
стандартам 70 процентов этих объектов. 
В общественном транспорте предусмо-
трены устройства для подъема и спуска 
инвалидных колясок, на улицах установ-
лено 55 специальных светофоров.  Так-
же для 700 человек услуги инватакси  
предоставляют 16 специализированных  
автомобилей. 

О проделанной работе за второй квар-
тал текущего года отчитался аким ауль-
ного округа Аксуат Нурболат Бакытов.  

Баглан АМАНЖОЛ

КУЛЬТУРНОЕ НАСЛЕДИЕ

Пятнадцатого августа в 
рамках Дня археолога аким 
области Нурлыбек Налибаев 
и сенаторы Дархан Кыдыр- 
али, Руслан Рустемов и  
Наурызбай Байкадамов по-
сетили памятник истории и 
культуры Кышкала в Сырда-
рьинском районе. 

Они поздравили археологов с 
профессиональным праздником и 
пожелали им успехов. 

В разных источниках 
Кышкала именуется как Бар-
шынкент, Барчинлыгкент, 
Барджинлигкент и Кызка-
ла. Также говорится о том, 
что в  эпоху «Золотой Орды» 
это был центр прикладного 
искусства. Проведенные ис-
следования позволяют отне-
сти хронологические рамки 
жизнедеятельности города к 
ХІІІ-ХV векам. 

Впервые городище от-
крыл археолог В.А.Каллаур, 
который в 1889 году про-

водил исследовательские рабо-
ты в Перовском уезде. Он назвал 
его «Кыс – қала» («Гыш – қала») 
или «Тасқала» и писал, что горо-
дище расположено на 25-30-ти 
верстах дороги, ведущей в Хиву 
и Бухару. В 1946 году Хорезм-
ская археолого-этнографическая 
экспедиция под руководством 
С.П.Толстова собрала в городище 
осколки посуды и другие предме-
ты, показала на карте его располо-
жение между средневековыми го-
родищами Асанас и Жент. 

В 2018-2020 годах за счет средств 

областного бюджета международ-
ный научно-исследовательский 
центр «Археолог» под руковод-
ством доктора исторических наук, 
профессора Мадияра Елеуова про-
вел комплексные раскопки. Были 
открыты и законсервированы 
остатки восьмигранного здания, 
средневекового мавзолея, строения 
из кирпича, а также место колодцев 
XIV века. В 2021-2023 годах по гран-
ту Министерства образования и  
науки РК в рамках проекта «Сред-
невековый «Кышкала» («Баршын-
кент») в контексте городской куль-
туры эпохи «Золотой Орды» архе-
ологические раскопки проводили 
ученые Казахского национально-

го университета имени  
Аль-Фараби. 

Глава региона отме-
тил, что разъяснение 
подрастающему поко-
лению значения па-
мятников истории и 
культуры, важная за-
дача. Наряду с этим, 
Н.Налибаев дал ряд по-
ручений по уходу за 
историческим памят-
ником и своевременной 
уборке его территории.   

Жомарт ДОСБОЛ

Свидетель  прошлого
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Как отметил Н.Налибаев, наша 
область в результате поддерж-
ки, оказываемой Главой государ-
ства и Правительством, сегодня 
находится в числе лидеров в рес- 
публике по объему строитель-
ных работ. В стране с динамич-
ным строительством во все вре-
мена была сильной экономика. 
Велика роль строителей в укре-
плении экономики, совершен-
ствовании архитектурного облика  
региона. 

Если два года назад бюджет об-
ласти составлял 364 миллиар-
да тенге, то  сегодня он равен 733 
миллиардам или вырос на 101,4 
процента. В том числе на строи-
тельство выделено 133,4 миллиар-
да тенге. Объем финансирования, 
по сравнению с 2022 годом вырос 
в пять раз. В области строится 187 
объектов, планируется сдать 869,3 
тысяч квадратных метров жилья. 
За последние два года сдано око-
ло четырех тысяч квартир, 17 ты-
сяч жителей решили жилищные 
вопросы. Таким образом, объем 
жилищного строительства вырос 
на 126 процентов. В регионе с на-
чала года новоселье справили бо-
лее 750 семей.  

Аким области отметил, что с 
прошлого года в областном цен-
тре строятся 7, 9 и 12-этажные жи-
лые дома. 

- Сегодня мы заложим пер-

вый камень в основание центра-
инновационного творчества, - 
сказал Н.Налибаев. – В нем кро-
ме спортивного оздоровления де-
тей, будут оказываться услуги в 
художественно-эстетическом, 
научно-техническом, историко-
краеведческом и гуманитарном 
направлениях. Кроме того, пред-
усмотрены футбольная, баскет-
больная, волейбольная площадки, 
зона для воркаута, бассейн, а так-
же кабинеты, оснащенные совре-
менным оборудованием.  

С радостным событием земля-
ков поздравил академик НАН РК, 
профессор, Почетный гражданин 
Кызылординской области Бакбер-
ген Досманбетов. 

Отметим, что строительство 
центра ведет ТОО «Bi Global». 
Главный проектировщик - ТОО 
«TEHNIKALIQ BAQILAU», тех-
нический надзор осуществля-
ет ТОО  «Алатау Сапа Құрылыс». 
Объект планируется сдать в экс-
плуатацию в 2026 году.      

Айдар ЕРБОЛ

Заложен  фундамент  центра

Вчера аким области Нурлы-
бек Налибаев провел совеща-
ние, в ходе которого потребо-
вал принять строгие меры в от-
ношении уполномоченных лиц, 
которые не смогли своевремен-
но пресечь факт вовлечения не-
совершеннолетней девочки к 
занятию проституцией.  

Как отметил глава региона, на 
протяжении нескольких дней в 
соцсетях и СМИ обсуждается ин-
цидент с участием выпускников 
школы в Кызылорде, которые при-
нуждали несовершеннолетнюю де-
вочку заниматься проституцией. 
Аким области раскритиковал дей-
ствия сотрудников управления 
по борьбе с организованной пре-
ступностью областного департа-
мента полиции, директора и учи-
телей школы, которые на протя-
жении полугода не знали об этой  
проблеме. 

В социальных сетях распро-
странилась информация о том, 
что участковый инспектор поли-
ции и сотрудник ювенальной по-
лиции школы были в курсе прои-
зошедшего. Как считает аким об-
ласти, проявление недопустимой 
халатности началось с этих сотруд-
ников. Они должны были тщатель-
но проанализировать ситуацию на 

вверенном им участке. Однако та-
кая работа не проводилась вовсе.

– С полным безразличием от-
неслись к своим обязанностям и 
работники образования, – сказал 
Н.Налибаев. – Руководство шко-
лы, педагоги, школьный инспек-
тор, вы не выполнили своих обя-
занностей! Школьный психолог, 
классные руководители, социаль-
ный педагог, заместитель директо-
ра школы по воспитательной рабо-
те и директор не предприняли ни-
каких действий в рамках закона. 

Аким области акцентировал 
внимание на том, что должност-
ные лица не обратили никакого 
внимания на то, что школьница 
систематически пропускала заня-
тия, не проводили профилактиче-
скую работу с родителями. Наобо-
рот, делали все, чтобы скрыть этот 
факт.

- Начиная с сегодняшнего дня 
уволить директора школы-лицея  
№7, его заместителя по воспита-
тельной работе, психолога, соци-
ального педагога и классных ру-
ководителей, – сказал аким обла-
сти. – Заместителю акима города, 
курирующему эту сферу, руково-
дителю городского отдела образо-
вания объявить строгий выговор, 
ответственного за воспитательную 
работу специалиста городского от-
дела образования освободить от за-
нимаемой должности. Руководите-
лю областного управления образо-
вания за невыполнение своих  обя-

занностей должным образом объ-
являю предупреждение о непол-
ном служебном соответствии.  

Как отметил глава региона, на-
прямую виновны в случившем-
ся школьный инспектор и участ-
ковый инспектор полиции, не вы-
полнявшие возложенные на них 
обязанности на должном уров-
не, а также отделение ювенальной 
полиции по делам несовершенно-
летних, городское управление по-
лиции и областное управление по 
борьбе с организованной преступ-
ностью. В этой связи Н.Налибаев 
поручил рассмотреть действия от-
ветственных лиц и принять самые 
строгие меры вплоть до освобож-
дения от занимаемых должностей 
и доложить о принятых мерах. 

Уполномоченному по защи-
те прав детей по области Жаксы-
гуль Тогановой поручено незамед-
лительно сформировать рабочую 
группу, провести анализ работы по 
всем образовательным организа-
циям региона. При этом необходи-
мо совершить поквартирный обход 
проблемных семей и квартир, ко-
торые сдаются посуточно, и при-
нять профилактические меры.

Глава региона потребовал ока-
зать всестороннюю помощь се-
мье пострадавшей, а следствие 
провести максимально объектив-
но. Аким области подчеркнул, 
что он берет это  дело под личный  
контроль.   

Казбек КАМАЛУЛЫ

Фото Нурболата Нуржаубая

СИТУАЦИЯ

Виновные  должны  быть  наказаны
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На его долю, как и многих совет-
ских корейцев, проживавших на 
Дальнем Востоке, выпала нелегкая 
судьба, связанная с их массовым пе-
реселением за тысячи километров от 
их малой родины. 

Сейчас из архивных источников 
доподлинно известно, что 21 августа 
1937 года состоялось заседание По-
литбюро ЦК ВКП (б) под руковод-
ством И. Сталина, на котором было 
принято решение №П-51/734, с гри-
фом «совершенно секретно» в особой 
папке, которое трансформировалось 
в совместное постановление Сове-
та народных комиссаров СССР и ЦК 
ВКП (б) №1428-326 сс (совершенно 
секретно) «О выселении корейско-
го населения из приграничных рай-
онов Дальневосточного края». И не 
случайно эта дата – самая трагичная 
и печальная в жизни корейцев, про-
живавших на территории СССР. 

Этим постановлением предусма-
тривалось «…выселить все корей-
ское население… и переселить в Юж-
но-Казахстанскую область, в районы 
Аральского моря и Балхаша, и Узбек-
скую ССР». Более того, этим реше-
нием предусматривалось завершить 
переселение до 1 января 1938 года. 

 Е.Хан — уроженец Хабаровска, 
в суровые тридцатые годы прошло-
го столетия его семья была депорти-
рована в Казахстан. В возрасте четы-
рех лет Евгений вместе со своими ро-
дителями и сестрами переехал внача-
ле в один из населенных пунктов Ак-
тюбинской области, а начиная с 1940 
года, проживал в Кызылорде. Здесь 
прошли его детские и юношеские 
годы, здесь он пошел в первый класс, 
познал все трудности тыла во вре-
мя Великой Отечественной войны. И 
не случайно, в народе поколение, ро-
дившееся в довоенное время, называ-
ют «детьми войны». 

Мое первое знакомство с Евгением 
Харитоновичем произошло в поезде в 
1972 году. Мы с однокурсником Ай-
даром Сейдалиевым возвращались 
после летних каникул в Ленинград, а 
он вместе с Аблаем Айдосовым ехал в 
Москву на учебу в Высшую партий-
ную школу при ЦК КПСС. Дорога 
была длинной, и мы успели многое 
узнать друг о друге. 

…Евгений Харитонович с золотой 
медалью окончил среднюю школу №3 
им. К.Е.Ворошилова в Кызылорде. За-
тем в начале 1950-х годов, обладая хо-
рошим баритоном, поехал поступать в 
одно из музыкальных учебных заведе-
ний Ленинграда, но не прошел творче-
ский конкурс. Роковую роль в этом сы-
грала пятая графа в паспорте абитури-
ента. Кстати, из-за этой пресловутой 
графы Е.Хану не была своевременно 
вручена и золотая медаль за окончание 
средней школы. Эта несправедливость 
была исправлена в первые годы незави-
симости Казахстана моим коллегой по 
работе в комсомоле Амангельды Исае-
вым, когда он был директором школы 
№3. Почти через сорок лет Амангельды 
Жолмырзаевич поставил точку в этом 
вопросе, восстановив историческую 
справедливость и вручив собствен-
норучно Евгению Хану его золотую  
медаль. 

В 1958 году он окончил Казахский 
государственный университет име-
ни С.М.Кирова по специальности 
«филология» и практически навсегда 
связал свою жизнь с журналистикой. 
Свою трудовую деятельность начал 
учителем русского языка и литерату-
ры в школе рабочей молодежи №1 в 
Кызылорде. В 1959-1963 годы – ли-
тературный сотрудник, заведующий 
отделом Кызылординской област-
ной газеты «Ленинский путь», редак-
тор газеты «Чуйская долина» в Жам-
былской области, в 1963-1965 годы – 
старший редактор Кызылординско-
го областного радиокомитета, в 1965-
1966 годы – заведующий сектором, 
заместитель завотделом обкома пар-
тии, в 1966-1967 годы – завотделом 

горкома партии, в 1967-1971 годы – 
заместитель редактора Кызылордин-
ской областной газеты «Путь Лени-
на» под руководством своего школь-
ного учителя и наставника, редакто-
ра Марата Филипповича Когута. Он 
одним из первых рекомендовал сво-
его ученика на учебу в Высшую пар-

тийную школу (ВПШ), а в дальней-
шем – редактором газеты. В 1972 году 
Е.Хан стал слушателем ВПШ при ЦК 
КПСС в Москве. 

Мои первые впечатления от той 
встречи с ним в вагоне: немногосло-
вен, великолепно знает русскую и за-
падноевропейскую литературу и ис-
кусство, хорошо играет в шахматы (до 
самой Москвы сражался в эту игру со 
вторым секретарем обкома партии 
С.Таникеевым). Евгений 
любил поэзию и сам пи-
сал стихи. В поезде про-
читал несколько своих 
стихотворений, написан-
ных в юношеские годы, в 
том числе и про град Пе-
тра и белые ночи.

 После окончания Выс-
шей партийной школы 
Евгений Харитонович ра-
ботал заместителем руко-
водителя Дома полити-
ческого просвещения, а с 
1976 года в течение вось-
ми лет был начальником 
областного управления 
по делам издательств, по-
лиграфии и книжной тор-
говли. Начиная с 1980 
года, мне по роду сво-
ей деятельности прихо-
дилось нередко общать-
ся с Евгением Харитоно-
вичем – и когда возглав-
лял областное ведомство, 
и когда в 1984 году он 
стал редактором област-
ной газеты «Путь Лени-
на». В истории республи-
ки это случилось впер-
вые, так как до него ни-
кто из спецпереселенцев не возглав-
лял русскоязычную газету областного 
масштаба. 

Характер у Е.Хана был непрос- 
тым. Он отличался требовательно-
стью, открыто высказывал свою точ-
ку зрения. Не всегда его предложе-
ния и мнение совпадали с мнени-
ем руководства области, что вызыва-
ло у представителей власти некоторое 
раздражение. Это, естественно, ска-
зывалось во взаимоотношениях меж-
ду отдельными чиновниками обкома 
партии и руководством газеты. Тре-
бовательность и принципиальность 
Е.Хана некоторые ошибочно прини-
мали за грубость и бестактность, что 
вызывало жалобы некоторых людей 
в партийные органы. Особенно мно-
го пояснений и объяснений давал он, 
когда возглавлял областное управле-
ние по делам издательств.

Профессионал своего дела, он до-
стойно держал удар, аргументирован-
но отвергал все наветы, своим квали-
фицированным отношением к делу 
доказывал всем, что по праву руко-
водит творческим коллективом. Не 
зря Евгений Харитонович был редак-
тором областной газеты пятнадцать 
лет. Всегда скрупулезно, трепетно и 
осторожно обращался к Слову и тре-
бовал от своих коллег бережного от-
ношения к языку, высокого профес-
сионализма и глубокой проработки 
подготавливаемых материалов, осно-
вательно вникать в суть проблемы, а 
затем уж отдавать в печать, на обозре-
ние тысяч и тысяч читателей газеты.

 Е.Хан был умелым руководите-
лем, обладающим сильной волей и 
острым умом. Подбирал кадры в га-
зету только на основе их профессио- 
нальных данных и творческого потен-
циала, старался сочетать в коллекти-
ве сплав опытных журналистов и мо-
лодежи. Евгений Харитонович сво-
им личным примером, профессио- 
нальным отношением к делу давал 
своеобразный мастер-класс молодым 
коллегам. От них он всегда требовал 
повышения своей квалификации, 
профессионального уровня, доско-
нального знания общественно-по-
литической ситуации в стране, в  
регионах. 

На годы его редакторства при-
шлись и времена перестройки, и ухо-
да в небытие партийной номенкла-
туры, политического и экономиче-
ского коллапса в стране, связанного 
с развалом СССР и строительством 
нового суверенного Казахстана. Как 
дальновидный и умный руководи-

тель, видимо, почувствовав переме-
ны и осознав, что по-старому даль-
ше жить нельзя, Е.Хан в чем-то пред-
восхитил перестройку. Как только 
он стал главным редактором, откры-
тость и гласность в работе стали пер-
воочередной темой возглавляемой 
им газеты. В конце 1984 года в газе-
те появилась рубрика «Был задан во-
прос» (своеобразные нынешние он-
лайн-конференции), в которой руко-
водители областного уровня отвечали 
на самые животрепещущие вопросы 
жителей региона. 

Во времена Советского Союза 
пресса, возможно, была самым отзыв- 
чивым сегментом власти. Когда обра-
щаться уже некуда, кроме партийных 
органов, человек писал в газету, кото-

рая всегда была на стыке болевых то-
чек. Когда люди просят защиты, то 
газета запускала свой механизм рас-
следования и противодействия чи-
новничьему произволу.

Не случайно, на страницах газе-
ты «Путь Ленина» стали поднимать-
ся вопросы и проблемы, на которые 
прежде существовало табу. Некото-
рые из них выносились на рассмо-
трение партийных и советских ор-
ганов области. Большой резонанс 
вызвала статья об электромеханике 
Казалинской дистанции сигнали-
зации и связи, который подвергся 
гонениям за критику. Статью рас-
смотрело бюро обкома партии под 
руководством Еркина Нуржанови-
ча Ауельбекова, и ряд должност-
ных лиц (первый секретарь райко-
ма партии, начальник локомотив-
ного депо и др.) был «приведен в 
чувство».

Предметом пристального внима-
ния газеты, а впоследствии его рас-
смотрения на бюро горкома и обко-
ма партии стала заметка о началь-
нике цеха ЦКЗ, отстаивавшем ин-

тересы своих подчиненных – про-
стых рабочих цеха гофротары. Он 
открыто критиковал руководство 
завода и города, вследствие чего по-
пал в опалу руководству предприя-
тия. Обком, горком партии были на 
стороне начальника цеха, защитили 
его от административного произвола.

Критическая статья про ТЭЦ №6 
в «Путь Ленина» также стала пово-
дом для взыскательного разговора на 
бюро обкома партии.

По памяти привел лишь три пу-
бликации, по которым руководством 
области были приняты исчерпываю-
щие меры, а должностные лица были 
подвергнуты дисциплинарным взы-
сканиям. Однако, если проанализи-
ровать деятельность газеты за 1980-е 
годы, то можно найти немало пози-
тивных моментов, когда статьи, опу-
бликованные в «Путь Ленина», нахо-
дили отклик и поддержку со стороны 
властных структур, рядовых граждан 
низовьев Сырдарьи. 

Многие первые секретари рай-
комов партии, председатели рай-
исполкомов, руководители област-
ных управлений и ведомств, рядо-
вые граждане побаивались попасть 
в зону критики областной газеты, а 
некоторые из них даже обращались 
в судебные органы, чтобы обелить 
себя. Помнится, в 1988 году один из 
руководителей Кызылординского 
ПАТП, а в декабре 1989 года граждан-

ка Л.И.Б. обратились в судебные ин-
станции с иском против газеты, одна-
ко суд поддержал позицию печатного 
органа, опубликовавшего материалы 
об этих лицах.

По просьбе Евгения Харитонови-
ча и при поддержке руководства об-
ласти в лице первого секретаря обко-
ма партии Е. Ауельбекова ЦК КПСС 
и ЦК Компартии Казахстана для ока-
зания помощи нашей прессе в об-
ласть был направлен член редколле-
гии журнала «Коммунист» В. Каду-
лин. Он побывал во многих местах 
региона, ознакомился с работой об-
ластных и районных газет и выска-
зал свою позицию о роли региональ-
ных СМИ в пропаганде достижений 
социализма с «человеческим лицом». 

Евгений Харитонович с 
мнением В. Кадулина не 
согласился и открыто вы-
сказал свою точку зрения 
по этому поводу. Право-
та его суждений была до-
казана самой жизнью че-
рез несколько лет, когда 
КПСС ушла с авансцены 
государства.

Коллеги-журналисты, 
работавшие под руковод-
ством Е.Хана в период 
его редакторства, отмеча-
ют, что «Евгений Харито-
нович был сильной, во-
левой натурой. Не любил 
бахвальства и приукра-
шивания вещей. Требова-
тельный и жесткий руко-
водитель. И в то же вре-
мя был добропорядочным 
человеком, прислушивал-
ся к мнению подчинен-
ных, советовался с ними. 
Он всегда стоял на защи-
те своих коллег, брал от-
ветственность на себя. 
Так было не раз, когда 
он не давал обидеть жур-
налистов за допущенные 
ими огрехи при подго-

товке каких-то материалов, даже пе-
ред вышестоящими органами. Взял 
всю ответственность на себя за ста-
тью о мошеннике С., якобы перечис-
лившим 100 тысяч рублей в фонд по-
мощи Арала, хотя мы знаем, что это 
было сделано по прямому поручению 
кого-то из должностных лиц обкома 
партии. Его острый, аналитический 

ум, знание низовьев Сырдарьи не по-
наслышке, а с учетом практического 
состояния дел в глубинке, позволя-
ли ему вырабатывать верную редак-
ционную стратегию, нацеливать вни-
мание журналистов на злободневные 
проблемы, интересы простого чело-
века, рядового труженика». 

В 1980-х годах по инициативе Евге-
ния Харитоновича я стал писать ана-
литические статьи о единых полит- 
днях, своеобразных барометрах изу-
чения общественного мнения о рабо-
те государственных органов. Некото-
рые из них благодаря главному редак-
тору стали передовицами областной  
газеты. 

Е.Хан не чурался черновой рабо-
ты, с карандашом в руках работал 
над текстом. У него сложились до-
верительные отношения с секрета-
рем обкома партии Д. Айдаровым, 
они практически были ровесниками, 
и это сближало их. Часто в кабине-
те у Даурхана Айдаровича они усерд-
но трудились над очередными высту-
плениями, подбирая каждое слово и 
предложение. 

Именно с легкой руки Евгения Ха-
ритоновича вошли в обиход многих 
чиновников, пишущей братии и ря-
довых граждан области такие слово-
сочетания, как «земля Сыра», «ри-

совая житница», «жахаевская школа 
воспитания» и другие. 

У Евгения Харитоновича истин-
ных друзей было немало, но особен-
но теплыми были у него взаимоот-
ношения с Садвакасом Ансатовым, 
бывшим вторым секретарем Кызыл- 
ординского горкома партии. Они мог-
ли до хрипоты спорить между собой 
по каким-то общественно-политиче-
ским вопросам, идеологическим про-
блемам, но никогда эти словесные ба-
талии не перерастали в противосто-
яние. Многим бы нынешним долж-
ностным лицам научиться, как Евге-
ний Харитонович, владеть искусством 
ведения полемики, при этом не ума-
ляя достоинств своего оппонента. 

Он уделял неослабное внимание 
своей физической закалке, занимал-
ся спортом. Ни разу не видел Евге-
ния Харитоновича в головном уборе 
зимой. Редактор хорошо играл в на-
стольный теннис. Три раза в неделю 
вместе с Садвакасом Ансатовым, ди-
ректором Кызылординского филиала 
Казгииза Шайзадой Тогатаевым, за-
вучем средней школы №5 Геннадием 
Руснаком, преподавателем медицин-
ского училища Алтынбеком Турган-
баевым и другими он играл в волей-
бол. Зимой после работы – в спортза-

лах, а летом рано утром – в пионер-
ском парке, где я их видел по дороге 
на работу. Иногда к ним присоеди-
нялся и Виктор Михайлович Голу-
бенко, тогдашний второй секретарь 
обкома партии. 

Е.Хан был душой компании, заме-
чательно читал стихи, исполнял ли-
рические песни. Его надежной опо-
рой и тылом была его вторая поло-

вина – супруга Лилия Викторовна, 
а также дети, внуки. Сын Виктор – 
врач-гинеколог, работает в Кызылор-
де, Ольга — терапевт, трудится в Ал-
маты. Оба практикующиеся врачи, 
кандидаты медицинских наук. 

Евгений Харитонович был под-
линным интернационалистом. За его 
семейным дастарханом, помимо род-
ного корейского языка, всегда звуча-
ли и казахская, и русская, и марий-
ская речь. Он всегда поддерживал до-
брыми словами свою невестку и зятя, 
они сразу стали в этой семье своими. 

Большую воспитательную рабо-
ту в области проводила возглавляемая 
им Кызылординская Ассоциация ко-
рейцев, образованная 28 октября 1989 

года. Благодаря энтузиазму Евгения 
Харитоновича были созданы вос-
кресные школы по изучению родно-
го языка, в которых преподавателя-
ми были старейшие представители 
корейской интеллигенции. Помимо 
этого, в двух детских садах было ор-
ганизовано пять групп, где у детей с 
раннего возраста воспитывалась лю-
бовь к корейскому языку и обычаям 
предков. Чуть позже, в пяти школах 
областного центра №№2, 5, 7, 23 и 
198 стали функционировать группы 
по изучению корейского языка бла-
годаря пониманию и поддержке ди-
ректоров этих учреждений образо-
вания – З.Уполходжаевой, З.Жиен-
баевой, М.Садвакасовой, Р.Карсак-
баевой, М.Подольского. 

Деятельность Ассоциации подвиг-
ла позднее и на открытие в Кызылор-
динском университете имени Коркы-

та ата первого в республике отделения 
корейского языка. Более того, члены 
Ассоциации корейцев сразу же заяви-
ли о себе и приняли активное участие в 
выборах в Верховный Совет Казахстана 
в 1990 году. Е.Хан баллотировался кан-
дидатом в депутаты по Железнодорож-
ному избирательному округу №124, 
а завуч средней школы №5 Л.Хе – 
по Придарьинскому избирательному 
округу №125 областного центра. Бла-
годаря своему авторитету среди населе-
ния и четкой предвыборной програм-
ме Евгению Харитоновичу удалось из 
числа пяти кандидатов в депутаты от-
стать от железнодорожника, баллоти-
ровавшегося в округе, где в основном 
проживали представители стальных 
магистралей, самую малость и набрать 
во втором туре более 40 процентов го-
лосов избирателей. 

Заслуги Евгения Харитоновича пе-
ред Отечеством отмечены государ-
ственными наградами, его именем 
названа улица в областном центре.  

Е.Хан – Почетный гражданин горо-
да Кызылорды.

Мы помним Евгения Харитоно-
вича. Он всегда будет жить в наших 
сердцах. 

Кенес МАХАМБЕТОВ, 
ветеран труда, Астана

О незабвенном Евгении Харитоновиче
Двадцать третьего августа нынешнего года исполнилось бы  

90 лет члену Союза журналистов СССР, Почетному гражданину го-
рода Кызылорды, бывшему главному редактору газеты «Путь Лени-
на» (ныне «Кызылординские вести»), первому президенту Кызыл- 
ординской Ассоциации корейцев – Хану Евгению Харитоновичу.

Е.Хан был умелым руководите-
лем, обладающим сильной волей 
и острым умом. Подбирал кадры в 
газету только на основе их профес-
сиональных данных и творческо-
го потенциала, старался сочетать 
в коллективе сплав опытных жур-
налистов и молодежи. Евгений Ха-
ритонович своим личным приме-
ром, профессиональным отноше-
нием к делу давал своеобразный 
мастер-класс молодым коллегам. 
От них он всегда требовал повыше-
ния своей квалификации, профес-
сионального уровня, досконально-
го знания общественно-политиче-
ской ситуации в стране, в регионах. 



Судьба Галины Шубаевны подоб-
на судьбам тысяч людей послевоен-
ного времени. Коренная кызылор-
динка после окончания школы, как 
и многие ее сверстники стремилась 
получить высшее образование. Она 
успешно сдала экзамены и поступи-
ла в Кызылординский пединститут 
на  филологический факультет, вы-
брав широкопрофильную специаль-
ность «Учитель русского языка и ли-
тературы с правом преподавания ка-
захского языка и литературы». В ин-
ституте  девушка была одной из луч-
ших студенток. За годы учебы не по-
лучила ни одной «4» за свои знания. 
Благодаря своему упорству, целе-
устремленности и трудолюбию вско-
ре Галина стала обладательницей 
престижной в то время Джамбуль-
ской стипендии, и получала по тем 
временам немалые деньги - 90 ру-
блей. В 1963 году Г.Нурымгереева 
окончила вуз с красным дипломом. 
К этому времени она была уже заму-
жем и воспитывала с супругом ма-
ленького сыночка Эмиля. 

Со своим мужем, студентом фа-
культета естествознания этого же 
института,    девушка познакомилась 
на сельхозке, широко практиковав-
шейся в советские годы в вузах. Вот 
что пишет в своей биографической 
книге «Өмір белестері» супруг Гали-
ны Шубаевны Шамиль Нурымгере-
ев: «После летних каникул студентов 
нашего факультета  отправили уби-
рать рис в совхоз «Авангард» Шие- 
лийского района. Рядом с нашим ба-
раком близ посевных полей прожи-
вали студенты филфака. Тогда я и 

увидел впервые Галю... Мы поже-
нились 24 июня 1961 года. Тогда 

Гале было всего 22 года».
После окончания ин-

ститута молодых спе-
циалистов направи-
ли в Казалинский рай-
он. Супруги стали ра-
ботать в школе имени 
Г.Муратбаева: муж – 
учителем биологии и 
химии, а жена препо-

давала детям русский 
язык и литературу. Че-

рез несколько месяцев гла-
ву семейства пригласили на 

партийную работу в район-
ный комитет партии. Так нача-
лась новая глава в судьбе Ша-
миля Нурымгереева, которая в 
дальнейшем стала делом всей 
его жизни. Именно на казалин-
ской земле, где проживало 
немало родных ему лю-
дей, он закалился на 
партийной службе. 
Познал все ее тон-
кости и сложно-
сти.  Набрался не-
обходимого опы-
та. Приобрел но-
вых друзей. Ру-
ководил отделом, был заместите-
лем председателя райкома партии, 
избирался депутатом. В 1968 году 
Ш.Нурымгереева позвали в обком 
партии. На партийной службе он до-
стиг больших высот, пользовался 
большим уважением и авторитетом 
среди коллег и земляков.

Казалинская земля была по осо-
бенному теплой для Нурымгере-
евых. Ведь здесь появились на свет 
еще трое детей. Сыновья Каныш, 
Куаныш и доченька Ляйля. После 
возвращения в Кызылорду Галина 
Шубаевна стала преподавать в род-
ном вузе – вначале на кафедре «Пе-
дагогика и психология», затем на ка-
федре «Русский язык и литерату-
ра».  Вся тяжесть семейной жизни 
легла на ее хрупкие плечи. Лекции, 
дети, домашние хлопоты.  Несмотря 
на все трудности, многодетная мама  
приступила к научной работе. 

- Я не стала поступать в 
аспирантуру, а начала занимать-
ся самостоятельно. Приступила к  
работе над кандидатской дис-
сертацией «Образ Джамбула в ли-
тературе народов СССР», - вспо-

минает Г.Нурымгереева. 
Ветеран образования призналась, 

что имя легендарного казахского по-
эта Джамбула Джабаева стало свое-
го рода путеводной звездой в ее про-
фессиональном становлении. Сна-
чала одноименная стипендия, а по-
том – диссертация. Молодой пе-
дагог полностью окунулась в науч-
ные изыскания. В свободное от ра-
боты время засиживалась допоздна 
в библиотеках и архивах. В дни лет-
них каникул ей удалось дважды 
поработать в архивах имени 

В.И.Ленина в Москве, 
несколько раз в рес- 

публиканских архи-
вах. Буквально че-
рез три года в ноя-
бре 1987 года в Ин-
ституте литерату-

ры и искусства имени М.Ауезова не-
утомимая Галина Шубаевна защи-
тила  диссертацию, став кандидатом 
филологических наук. Руководите-
лем ее научной работы был директор 
этого института – известный ака-
демик Муслим Базарбаев, первым 
оппонентом – академик Зейнолла 
Кабдолов. Члены комиссии - уче-
ные Шамшиябану Куанышевна Сат-
паева, Заки Ахметов, Зейнолла Каб-
долов дали высокую оценку работе  
Галины. 

Все годы, посвященные лю-
бимой профессии, были поис-
тине плодотворными для педа-
гога. Галина Шубаевна воспита-
ла немало достойных людей, сре-
ди них такие известные выходцы 
из низовий Сыра, как Б.Каюпов, 
Р.Байназарова, Г.Токмырзаев, 
А.Исаев, Ж.Майгельдиев и другие. 

На мой вопрос, почему в жиз-
ни выбор пал именно на филоло-
гию, моя собеседница ответила лишь 
взглядом, указав на  шкафы в комна-
те, переполненные книгами.

- Я очень люблю читать, - при-
зналась Галина Шубаевна. – Книги – 

 любовь всей моей жизни. До сих пор 
не могу заснуть без них. Люблю ли-
тературу о семейной жизни, истори-
ческие произведения. Часто читаю 
мировых классиков. В свое время со-
брала все подписки из серии «Жизнь 
замечательных людей», есть много и 
других коллекций книг.      

В нашем долгом разговоре о жиз-
ни и профессии моя собеседница  
призналась, что у нее не было вре-
мени думать о себе, на первом ме-

сте всегда были работа и се-
мья. По многочисленным 

старым семейным фото-
графиям можно было 
увидеть, насколько обая-

тельной и привлекатель-
ной была Галина Шубаев-

на в молодости. Жизне-
радостная, светлая, 

со свойствен-
ной ей жен-
ской хариз-
мой, она со-
храняет бод- 
рость духа и в 
свои 85.  Дол-
гие годы вер-
ной подругой 
нашей геро-
ини является 

Гульсара Насибекова. 70-летний ве-
теран образования всегда рядом, по-
могает во всем своей Галиночке. 

Педагоги всегда остаются в па-
мяти учеников. Немало строк лю-
дям этой профессии посвятили по-
эты. Познакомившись с историей 
жизни Галины Шубаевны, мне не-
вольно вспомнились строки Робер-
та Рождественского, которые в пол-
ной мере адресованы нашей геро-
ине: «Вы знаете, мне по-прежнему 
верится, что, если останется жить 
Земля, высшим достоинством че-
ловечества станут когда-нибудь 
учителя. Учитель — профес-
сия дальнего действия, главная на  
Земле».

Шамиль ага и Галина апа воспита-
ли достойных детей, каждый из ко-
торых нашел свою дорогу в жизни. 
Они переняли от родителей самые 
лучшие качества. В первую очередь – 
любовь к знаниям и труду.  Старший 
сын Эмиль окончил Московский го-
сударственный университет имени 
М.Ломоносова, возглавляет круп-
ную строительную компанию. Про-
живает с супругой Евой и двумя до-

черьми в Москве. Второй сын Ка-
ныш также получил высшее образо-
вание в российской столице. Сейчас 
с супругой Жамал и двумя сыновья-
ми живут в Канаде, родители работа-
ют в ООН. Младший Куаныш – вы-
пускник филиала Московского ави-
ационного института в Байконыре. 
По традиции наших предков он взял 
под опеку родительский очаг. Его 
жена Луиза – опытный врач УЗИ. 
Они вырастили двух дочерей и сына. 
Младшая в семье Нурымгереевых – 
Ляйля окончила медицинский ин-
ститут в Алматы. В этом городе она 
сейчас трудится и проживает вместе 
с семьей. 

В большой и дружной многона-
циональной семье Нурымгереевых 
выросли не менее талантливые вну-
ки,  окончившие ведущие отече-
ственные и зарубежные  вузы. Свою 
теплоту и любовь Галина апа сегодня 
отдает своим правнукам. 

К сожалению, четыре года назад 
умер глава семейства Шамиль Ну-
рымгереев. Несмотря на свою заня-
тость на работе, он всегда был на-
дежной опорой, верным другом и 
помощником для своей любимой 
Гали. Их дом был  полон гостей. За 
большим и щедрым дастарханом со-
бирались и коллеги, и друзья, и мно-
гочисленные родственники. По сло-
вам родных Шамиля ага, спокойная 
и уравновешенная Галина апа – эта-
лон настоящей казахской женщины. 
Она поддерживала во всем своего 
супруга. Всегда приветлива и добро-
желательна к окружающим. Она по 
праву почитаема и уважаема в кругу 
родственников мужа.  

Эти годы без отца дети не остав-
ляют без внимания свою маму, окру-
жают ее безмерной заботой и вни-
манием, отдают всю свою любовь и 
тепло, которыми их обогатили роди-
тели. В семье Нурымгереевых свя-
то чтят традиции и обычаи казахско-
го народа. Не теряют своих корней и 
дети, проживающие вдали от родной 
земли. Они стараются почаще бы-
вать в Кызылорде. Это и есть преем-
ственность традиций, не прерываю-
щаяся в этой большой семье. Вот и 
сегодня они вновь соберутся в род-
ном доме, чтобы отметить 85-летие 
любимой мамы, бабушки и праба-
бушки Галины Шубаевны, и поже-
лать ей еще долгих лет жизни.

Бота МЕЙРАМОВА

ЮБИЛЕЙ
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Известному в об-
ласти педагогу, кандидату фи-

лологических наук Галине Нурымге-
реевой исполнилось 85 лет. Опытный на-

ставник почти сорок лет проработала в Кы-
зылординском педагогическом институте имени 
Н.В.Гоголя (ныне университет имени Коркыта 
ата). За этот период внесла особый вклад в раз-
витие филологического факультета вуза, вос-

питала не одну плеяду филологов. Многие 
ее ученики вносят лепту в процветание  

родной земли, нашей 
республики.

ПЕРВАЯ СТОЛИЦА

Высшее  достоинство  человечества

В 2025 году исполняется 100 
лет историческому событию, 
когда Кызылорда была объявле-
на столицей Казахстана. В рам-
ках этой даты «КВ» открывает 
рубрику, посвященную истории 
города и личностям, внесшим 
вклад в ее развитие.

Решение о переносе столицы 
из Оренбурга в Кызылорду (тог-
да еще город Ак-мечеть) было при-
нято Центральным исполнитель-
ным комитетом Киргизской  АССР 
от 9 февраля 1925 года. Инициато-
рами идеи стали представители по-
литической интеллектуальной эли-
ты казахского народа, лидеры дви-
жения «Алаш» Ахмет Байтурсы-
нов, Султанбек Кожанов, Алихан  
Бокейханов. 

«Столица Казахстана должна 
быть на территории казахской сте-
пи –  пусть даже у казахов нет горо-
да, но ни в коем случае не на тер-
ритории России. Казахскому наро-
ду не нужен красивый город с вы-
сокими домами, ему нужна хотя 
бы небольшая, но своя столица», – 
писал в газете «Акжол» в номере 
от 17 декабря 1924 года Султанбек  
Кожанов. 

Существует несколько версий 
по поводу принятия решения о пе-
реносе столицы. По одной из них, 
Оренбург находился во внутренней 
части территории России, где было 
много институтов Советской вла-
сти и их деятельность было легко 
координировать из центра. По дру-
гой версии, решающую роль сыгра-
ло то обстоятельство, что населе-
ние Ак-мечети на 90 процентов со-
стояло из казахов. Город был при-
влекателен еще и тем, что был рас-

положен вдоль  железнодорожной 
магистрали. 

Была создана специальная ко-
миссия во главе с заместителем 
председателя Совета народных ко-
миссаров Абылаем Сергазиевым 
для обследования и изучения Ак-
мечети и придания ему облика сто-
лицы. Жители края с воодушев-
лением приняли это известие. По 
инициативе железнодорожников 
станции «Перовск» в течение трех 
дней был отремонтирован «красный 
паровоз» и отправлен в Оренбург. 

Поезд с членами правительства 
и делегатами V съезда выехал из 
Оренбурга в новую столицу в се-
редине апреля 1925 года. Среди де-
легатов съезда были деятели куль-
туры и искусства Амре Кашауба-
ев, Иса Байзаков, Жумат Шанин, 
Хаджимукан Мунайтпасов, Са-
кен Сейфуллин, Сабит Муканов, 

члены правительства Мухамед-
жан Тынышбаев, Султанбек Кожа-
нов, Абылай Сергазиев, Сейткали 
Мендешов, Сулеймен Ескараев. На 
всем пути следования поезд с кон-
цертами встречали жители станций 
Саксаульская, Аральск, Казалинск, 
Жосалы. 

На вокзале Ак-Мечети состоялся 
митинг, на котором с приветствен-
ной речью к жителям новой столи-
цы обратились Ахмет Байтурсынов 
и Абдильда Тажибаев. 15 апреля в 
Ак-Мечети торжественно открыл-
ся пятый Всекиргизский съезд Со-
ветов, где было принято постанов-
ление о переименовании Киргиз-
ской республики в Казахскую и пе-
реносе столицы из Оренбурга в го-
род Ак-Мечеть, который был пе-
реименован в Кызылорду. Кстати, 
это историческое событие запечат-
лено на картине, которая ныне хра-

нится в  музее «Акмешит», распо-
ложенном рядом с железнодорож-
ным вокзалом. К слову, истори-
ческой реликвией является и само 
здание вокзала. Это одно из ста-
рейших зданий в городе, постро-
енное вместе со зданием вокзала 
1900-х годов постройки.  

 Небольшой уездный город на бе-
регу Сырдарьи совершенно не со-
ответствовал статусу столицы. Ули-
цы по ночам окутывала кромешная 
тьма. В городе не было электриче-
ства, для освещения в основном 
использовались керосиновые лам-
пы. Не было необходимой инфра-
структуры – дорог, водопровода. 
Водообеспечивание города реша-
ла небольшая водокачка, подавав-
шая воду из Сырдарьи, которая ча-
сто выходила из строя по причине 
изношенности двигателей. Чтобы 
решить проблему с водообеспече-

нием города, были выделены сред-
ства на строительство новой и бо-
лее мощной водокачки. 

Были трудности с наведением 
порядка и чистоты на улицах горо-
да. Арыки были полны нечистот – 
горожане поили домашний скот, а 
также сливали в них помои. Огром-
ной проблемой был мусор, кото-
рый жители домов выбрасывали на 
улицы. Со всеми этими негатив-
ными явлениями городские вла-
сти начали решительную борьбу – 
для горожан были введены правила 
пользования водой, были назначе-
ны квартальные старосты, которые 
следили  за чистотой улиц, дворов, 
жилых кварталов.  

 Уже к осени 1925 года были по-
строены здания для правитель-
ственных учреждений, школы. В 
центральных газетах тогда писали: 
«В будущем Кзыл-Орда станет та-
ким же красивым городом, как Мо-
сква и Тверь».

Здесь начинался творческий 
путь известных писателей Казах-
стана Калмахана Абдыкадырова, 
Абдильды Тажибаева, Аскара Ток-
магамбетова. Здесь жили и создава-
ли свои произведения  Сакен Сей-
фуллин, Беимбет Майлин, Ильяс 
Джансугуров, Сабит Муканов, Ни-
колай Анов.

В Кызылорде жили и работа-
ли лидер молодежи Казахстана, 
основатель комсомола в республи-
ке Гани Муратбаев, видные поли-
тические и общественные деятели 
Казахстана и Средней Азии Али-
би Джангильдин, Алма Уразбаева, 
Сара Есова, Петр Ермаков, Мага-
зы Масанчи.

 Так начиналась история новой 
столицы на Сырдарье, ставшая но-
вой вехой в развитии страны. 

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА  

Кызылорда: ЛЕТОПИСЬ  СЛАВНЫХ  ЛЕТ
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СВОЕ ДЕЛОСОЦИУМ

ДАТА

ИНДЕКС 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКИХ ЦЕН

По данным Департамен-
та Бюро национальной стати-
стики Агентства по стратеги-
ческому планированию и ре-
формам Республики Казахстан 
по Кызылординской области, 
в июне 2024 года инфляция по 
республике составила 0,4% (по 
региону – 0,4%). В структу-
ре потребительских цен, сни-
жение цен на продовольствен-
ные товары составил 0,0%, (по 
региону – (-0,1%), на непро-
довольственные товары рост 
цен составил – 0,6% (по реги-
ону – 0,6%), а на платные ус-
луги 0,6% (по региону – 1,0%).

Годовая инфляция сложи-
лась на уровне 8,4% (по регио-
ну – 7,0%). В структуре инфля-
ции цены на продовольствен-
ные товары в годовом выра-
жении повысились на 5,4% 
(по региону – на 4,8%), непро-
довольственные товары – на 
7,4% (по региону – на 7,8%), 
платные услуги – на 13,8% (по 
региону – на 10,0%).

БАНКОВСКИЙ СЕКТОР
По состоянию на 1 июля 

2024 года на территории Кы-
зылординской области функ-
ционировали 11 филиалов 10 
банков второго уровня и 1 фи-
лиал АО «Казпочта», 3 уполно-
моченные организации, заре-
гистрировано 5 микрофинан-
совых организаций, 8 кредит-
ных товариществ, 2 ломбарда. 

Действует 51 обменный 
пункт, из них 36 – обменные 
пункты филиалов банков, 12 – 
обменные пункты филиала 
АО «Казпочта» и 3 – обмен-
ные пункты уполномоченных  
организаций. 

ДЕПОЗИТЫ
Вклады юридических и фи-

зических лиц в банк на 1 июля 
2024 года составили 466,0 млрд 
тенге и по сравнению с соот-
ветствующим периодом 2023 
года увеличились на 33,3%. 
Вклады юридических лиц уве-
личились до161,3 млрд тен-
ге (+24,3%), а вклады физиче-
ских лиц выросли на 38,6% и 
составили 304,7 млрд тенге.

Общий объем депозитов 
(без учета остатков на теку-
щих счетах) на 1июля 2024 года 
по сравнению с соответствую-
щим периодом 2023 года вырос 
на 33,3%, составив 344,9 млрд 
тенге. Депозиты юридических 
лиц увеличились до 90,1 млрд 
тенге (+42,3%), физических 
лиц выросли на 30,3% и соста-
вили 254,8 млрд тенге.

Объем депозитов в нацио- 
нальной валюте вырос на 
35,7%, составив 277,6 млрд 
тенге, в иностранной валю-
те вырос на 24,2% и составил 
67,3млрд тенге. На тенговую 
часть приходится от всего объ-
ема депозитов – 80,5%, в ино-
странной валюте – 19,5%. 

В июне 2024 года средне-
взвешенная ставка вознаграж-
дения по депозитам в нацио-
нальной валюте составила – 
10,9% (в июне 2023г. – 10,4%), 
а по депозитам в иностранной 
валюте – 2,0% (в июне 2023г. – 
1,4%). 

КРЕДИТЫ БАНКОВСКОГО 
СЕКТОРА

По состоянию на 1 июля 
2024 года общий объем кре-
дитов банковского сектора в 
экономику области (основной 
долг) составил 613,0 млрд тен-
ге, увеличившись по сравне-
нию с соответствующим пери-
одом 2023 года на 29,7%. 

Задолженность физических 
лиц увеличилась на 29,9% до 
567,3 млрд тенге, юридических 
лиц увеличилась на 27,7% до 
45,7 млрд тенге.

Объем краткосрочных зай-
мов вырос на 21,3%, составив 
42,7 млрд тенге, долгосрочные 
займы на 30,4% до 570,3 млрд 
тенге.

Потребительские займы на-
селения (основной долг) со-
ставляет 377,8 млрд тенге с до-
лей 61,6% от общего основно-
го долга, увеличение на 35,1%.

Ипотечные займы (основ-
ной долг) составляет 75,0 млрд 
тенге с долей 12,2% от общего 
основного долга, увеличение 
на 12,3%.

Кредиты, выданные бан-
ковским сектором за январь- 
июнь 2024 года составил 326,1 
млрд тенге, увеличившись по 
сравнению с соответствующим 
периодом 2023 года на 37,8%. 

Основной долг по малому 
предпринимательству перед 
банками увеличился по срав-
нению с соответствующим пе-
риодом 2023 года на 37,6% до 

109,4 млрд тенге (доля МП в 
общей сумме задолженности – 
17,8%).

За январь-июнь 2024 года 
субъектам малого предприни-
мательства было выдано 66,4 
млрд тенге. Увеличение на 
37,8% по сравнению с соответ-
ствующим периодом 2023 г.

Просроченная задолжен-
ность составила 21,3 млрд тен-
ге (+31,5%). В общей сумме 
основного долга доля просро-
ченной задолженности соста-
вила 3,5%. 

Просроченная задолжен-
ность по потребительским 
кредитам увеличилась на 
31,7% до 13,3 млрд тенге с до-
лей 62,4% в общей сумме за-
долженности. Отмечено сни-
жение просроченной задол-
женности по ипотечным зай-
мам на 18,5% до 0,2 млрд тенге 
с долей 1,0% от общей суммы 
основного долга.

Средневзвешенная ставка 
вознаграждения по выданным 
кредитам в июне 2024 года со-
ставила –18,9% (в июне 2023 – 
20,2%), по кредитам субъек-
там малого предприниматель-
ства – 24,7% (23,9%), по по-
требительским займам –17,2% 
(18,9%), а по ипотечным зай-
мам – 11,1% (9,7%).

РЫНОК НАЛИЧНОЙ 
ИНВАЛЮТЫ

За январь-июнь 2024 года 
обменными пунктами было 
продано 66,2 млн долларов 
США, куплено 17,5 млн дол-
ларов США. По сравнению с 
аналогичным периодом 2023 
года отмечается увеличение 
на 10,2% по продаже долларов 
США и уменьшение объемов 
по покупке долларов США на 
30,3%.

Средний курс продажи/по-
купки доллара США за ян-
варь-июнь 2024 года составил 
450,53/445,36 тенге за доллар 
США (в аналогичном пери-
оде 2023 года – 454,21/449,35 
тенге).

По сравнению с соответ-
ствующим периодом 2023 года 
объем продажи евро умень-
шился на 43,5% (до 1 855,6 тыс.
евро), объем покупок увели-
чился на 3,9% (до 919,4 тыс. 
евро). Средний курс прода-
жи/покупки евро составил 
486,60/478,38 тенге за евро (в 
аналогичном периоде 2023 
года – 491,63/485,75 тенге).

Объем операций по продаже 
российских рублей увеличил-
ся на 9,4% (до 206,5 млн руб- 
лей), объем покупок умень-
шился на 17,1% (до 617,8 млн 
рублей). Средний курс прода-
жи/покупки рубля составил 
4,95/4,27 тенге (в аналогичном 
периоде 2023 года – 5,92/5,64 
тенге).

Объем продаж китайских 
юаней увеличился в 11,6 раза 
(до 183,7 тыс. юань), объем по-
купок в 4,4 раза (до 198,4 тыс. 
юаней). Средний курс про-
дажи/покупки юаня соста-
вил 62,64/57,67 тенге (в ана-
логичном периоде 2023 года – 
68,11/55,96 тенге).

ПЛАТЕЖНЫЕ КАРТОЧКИ
По состоянию на 1 июля 

2024 года количество платеж-
ных карточек в обращении по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2023 года увеличилось 
на 7,8% до 2 877,8 тыс. ед.

Сеть обслуживания платеж-
ных карточек в области выгля-
дит следующим образом: ко-
личество POS-терминалов –  
26 883,0 единиц (+8,4%), 
банкоматов – 339,0 единиц 
(-15,9%), предпринимателей – 
24700,0 (-1,0%). Торговых то-
чек, принимавших к оплате 
карточки, выросло до 29 329,0 
(+1,4%). 

За январь-июнь 2024 года 
количество безналичных пла-
тежей с использованием пла-
тежных карточек составило 
150301,3 тыс. транзакций (уве-
личение с соответствующим 
периодом 2023 года на 36,1%) 
в сумме 1363,8 млрд тенге (уве-
личение на 9,4%). 

За январь-июнь 2024 года 
операций по выдаче налично-
сти с карт-счетов по Кызыл- 
ординской области проведено 
4288,5 тыс. транзакций (уве-
личение на 5,7%), на сумму 
344,5 млрд тенге (увеличение 
на 11,7%).

Более подробную инфор-
мацию можно получить по 
телефонам: +7(724) 255 15 
22, +7(724) 255 15 23, e-mail: 
kuz_80@nationalbank.kz

Кызылординский филиал
Национального Банка 

Казахстана

О ситуации 
на финансовом рынке 

Кызылординской области 
на 01.07.2024 г.

Принято считать, что цен-
тральные базары Кызылорды – 
это места, где приобрести любой 
товар можно гораздо дешевле. 
Поэтому большинство горожан 
едут закупаться именно на рын-
ки. Ассортимент здесь на любой 
вкус и бюджет. Товары привозят 
в основном из Китая, Кыргыз-
стана, Узбекистана. 

Начнем с одежды. 
Цены на рубашку варьи-
руются от 3 до 10 тысяч 
тенге и для мальчиков, 
и для девочек. Рубаш-
ки турецкого произ-
водства стоят 5-10 ты-
сяч тенге. Выбираем ту-
рецкие за 5 тысяч, так 
как их нужно минимум 
две, выходит 10 тысяч тенге. 

Цены на костюмы-тройки 
(пиджак, жакет, брюки) тоже 
разные, зависят от качества и 
фасона. Кыргызстанского про-
изводства – 10-15 тысяч, узбек-
ского – 15-20 тысяч и турецко-
го – выше 20 тысяч тенге. Про-
давцы на базарах обязательно 
скинут пару тысяч тенге, поэ-
тому покупаем костюм произ-
водства Узбекистан за 13 ты-
сяч тенге. Сарафаны для дево-
чек стоят от 3 до 15 тысяч тен-
ге. Цена на юбки примерно та-
кая же. Выбираем красивый 
сарафан по средней цене 6 ты-
сяч. Также возьмем две майки, 
по 1500 каждая – 3 тысячи тен-
ге. Носки – от 350 тенге до 800 
тенге за пару, берем две пары на 
1 тысячу тенге. Белые колгот-
ки для девочек стоят 2500 тен-
ге, уступят за 2 тысячи. Бантики 
для девочек – 1 тысяча за пару.

Спортивный костюм стоит 
от 10 тысяч тенге и выше, бе-
рем фабричного китайского 
производства за 13 тысяч, бе-
лую футболку – за 2 тысячи.

Перейдем к обуви. Ее мож-
но приобрести от 5 до 20 тысяч 
тенге за пару. Выбираем туфли 
российского производства по 
6 тысяч. Кроссовки на рынке 
стоят чуть дороже туфель, но в 
одном из турецких магазинов 
в городе они есть со скидкой 
по 4 тысячи тенге.

Приступим теперь к покуп-
ке самых необходимых канце-

лярских товаров, без которых 
невозможно обойтись в шко-
ле. Женщина, торгующая ими 
на рынке уже тридцать лет, 
рассказала, что сейчас прода-
жи идут 

п о л н ы м 
ходом. По ее сло-
вам, цены на 
канцтовары за 
последний год не 
изменились, они 
стабильные. Те-
тради она прода-
ет по 18 тенге, если 
вместе с ними купить и 
другие канцтовары. Если 
же только тетради, то их пред-
лагает по 20 тенге за штуку. 

На начало учебного года те-
тради можно купить по 20 штук 
в линейку и в клетку, в итоге это 
обошлось в 720 тенге. Дневник 
стоит от 250 до 1 тысячи тенге. 
Выбираем дневник казахстан-
ского производителя в твердой 
обложке за 500 тенге и 3 ручки 
по 100 тенге, итого – 800 тен-
ге. Упаковка цветных каранда-
шей – 700 тенге, простые ка-
рандаши – две штуки по 50 тен-
ге, итого – 100 тенге, точилка – 
100 тенге, линейка – 120 тен-
ге, пенал – 800 тенге. Обложки 
для тетради – 250 тенге за ком-
плект из 10 штук, ластик – 100 
тенге, альбом для рисования – 
300 тенге, клей-карандаш – 150 
тенге. Акварельные краски и 
фломастеры стоят 1200 тенге, в 
итоге получается – 2400 тенге. 

Базовый набор канцелярских 
принадлежностей различается 

для разных классов. К примеру, 
старшеклассникам не понадо-
бится альбом для рисования. Но 
им нужны общие тетради – они 
стоят от 120 тенге за штуку. А еще 
нужны атлас, циркуль и другие  
товары. 

Помимо канцтоваров, каж- 
дому школьнику обязательно 
нужен рюкзак. Цены на них от 
5 тысяч тенге, мы берем сред-
ний ортопедический рюкзак за 
7 тысяч тенге. Таким образом, 
на набор канцтоваров и рюк-

зак родителям придётся 
потратить примерно 

13 000 тенге. 
Итого, чтобы 

собрать одно-
го ребёнка в 
школу, пона-
добится как 
м и н и м у м  
60 000 тенге. 
Если в семье 

н е -

сколько детей, то сборы в шко-
лу обойдутся в немалую сумму. 

– У меня четверо детей, трое 
из них – школьники, – расска-
зывает кызылординка Гульдана 
Мусаева. – Канцелярские това-
ры купила в начале лета, потому 
что знаю, что ближе к учебному 
году будет ажиотаж. Сегодня вот 
вышла с дочкой, она сама любит 
выбирать себе одежду. Не счита-
ла, сколько в целом денег ушло 
на школьные товары, но точно 
немалая сумма. Пока приобре-
таю самое необходимое, в сен-
тябре цены станут ниже, тогда и 
куплю все остальное.

Кызылординка Гаухар Бер-
жанова для братишки в шко-
лу заказывает все необходи-
мое в режиме онлайн в Китае. 

– Все канцелярские товары, 
которые я заказала, пришли хо-

рошего качества, – отметила 
она. – Онлайн-покупки, конеч-
но, дешевле, но есть риск. Нуж-
но точно знать все размеры, что-
бы правильно выбрать вещи. 
Иногда товар может отличаться 
от представленного фото.

– Мой сын в этом году идет 
в первый класс, – рассказыва-
ет жительница города Гульнар 
Жоланова. – Это радостное со-
бытие для нашей семьи. Он бу-
дет учиться в частной школе с 
утра до вечера, поэтому сразу 
покупаю все качественное, на 
ребенке не экономлю. Да, цены 
высокие, у меня уже ушло боль-
ше 100 тысяч, еще не все купи-
ли. Семьям, где есть несколь-
ко детей, нелегко. А если вос-
питываешь одна, еще тяжелее. 
Знаю родителей, которые бе-
рут кредит, чтобы одеть ребен-
ка в школу, или сдают золотые 
украшения в ломбард.

По традиции на поддерж-
ку детей из социально уязви-

мых категорий выделяются 
средства из фонда Всеоб-

щего обязательного об-
разования. Нуждаю-

щиеся семьи полу-
чат на каждого ре-
бенка единовре-
менное пособие в  
43 407 тенге. День-
ги нужно потра-
тить на приобрете-

ние школьных то-
варов, а затем пре-

доставить в госорганы 
чеки покупок. Кызылор-

динка Индира Габит одна из 
тех, кто получит помощь от упо-
мянутого фонда. 

– Я мать-одиночка, воспи-
тываю троих детей, – рассказы-
вает она. – Все они школьни-
ки. При нынешних ценах мне 
тяжело одеть детей в школу. В 
этом году получу от государства 
денежную помощь на каждого. 
Хоть эта сумма и не покроет все 
затраты, но все равно большая 
помощь для меня. 

Также помощь школьни-
кам будет оказана и в рамках 
традиционной республикан-
ской акции «Дорога в школу». 
Она стартовала 1 августа и про- 
длится до 30 сентября. В рамках 
акции будут охвачены семьи из 
числа малообеспеченных, мно-
годетных, дети-сироты и остав-
шиеся без попечения родите-
лей – необходимую поддержку 
им окажут спонсоры. 

Айдана МУСАЕВА 

Сколько стоит собрать ребенка в школу?
Пару недель осталось до начала нового учебного года. 

Родители уже покупают детям школьную форму, кан-
целярские товары и другие необходимые вещи. Корре-
спондент «КВ» выяснила, сколько денег нужно потра-
тить, чтобы собрать первоклассника в школу.

Д.Жаналинов тепло поздравил присутствующих с праздником.
– Основной задачей органов государственных доходов явля-

ется обеспечение поступления налогов, таможенных и других 
обязательных платежей. Благодаря вашей работе пополняется 
бюджет страны. Это позволяет решать важные вопросы и реали-
зовывать социальные проекты. Налоговая и таможенная сферы 
занимают большое место в экономическом развитии нашего ре-
гиона, и в целом государства.

Первый заместитель акима области вручил Почетные гра-
моты и благодарственные письма, нагрудные знаки «Отлич-
ник органов государственных доходов» работникам отрасли, 
внесшим вклад в развитие и укрепление финансового потен-
циала региона.

 С поздравительным словом выступил ветеран финансовой и 
налоговой службы, кавалер ордена «Құрмет» Дайрабай Искаков. 
Коллег также поздравил руководитель областного департамента 
госдоходов Гани Аманов. Он, в частности, отметил, что за десять 
лет прошла глубокая трансформация в работе государственного 
органа, где важнейшее место заняли передовые технологии. Имен-
но благодаря им стало удобно оплачивать налоги. Цифровизация 
позволила значительно повысить эффективность и прозрачность 
работы. Многие государственные учреждения интегрировали с ор-
ганами госдоходов свои информационные системы. 

Г.Аманов вручил группе работников отрасли нагрудные знач-
ки «10 лет Комитету государственных доходов Министерства 
финансов Республики Казахстан». 

 Торжество завершилось праздничным концертом.
Наталья ЧЕРНЕЙ

На страже экономической стабильности

Четырнадцатого августа 2014 года был создан Комитет го-
сударственных доходов Министерства финансов Республи-
ки Казахстан. Он объединил три государственных органа – 
налоговую и таможенную службы, а также финансовую по-
лицию. В честь десятилетнего юбилея ведомства в Кызыл- 
орде в Доме культуры имени А.Токмагамбетова состоялось 
торжественное мероприятие. В нем принял участие первый 
заместитель акима области Данияр Жаналинов.

В соответствии со статьей 84 
Земельного кодекса Республи-
ки Казахстан, со статьей 63 Зако-
на Республики Казахстан «О го-
сударственном имуществе» и По-
становлением Правительства Ре-
спублики Казахстан от 6 июня 
2019 года №374 «О внесении из-
менений в постановление Пра-
вительства Республики Казах-
стан от 17 июля 2009 года №1087 
«О генеральном плане города 
Кызылорды Кызылординской 
области», а также рассмотрев 
письмо коммунального государ-
ственного учреждения «Кызы-
лординский городской отдел ар-
хитектуры и градостроитель-
ства» акимата города Кызыл- 
орды №01/3048 от 3 июля 2024 

года, акимат города Кызылорды  
ПОСТАНОВЛЯЕТ:

1. Начать принудительное от-
чуждение земельного участ-
ка в связи с изъятием земельно-
го участка для государственных 
нужд у собственника или негосу-
дарственного землепользователя 
товарищества с ограниченной от-
ветственностью «Булан» на пра-
ве частной собственности в свя-
зи с обеспечением потребности 
населения в земельных участках 
для индивидуального жилищно-
го строительства, расположен-
ного по адресу: город Кызылор-
да, микрорайон «Ақмаржан», 
улица Смагула Ыскакова, строе-
ние №4 А, площадью 8141,0 (во-

семь тысяч сто сорок один) ква-
дратных метра (кадастровый но-
мер 10-156-022-1787) для скотно-
го рынка.

2. Датой принудительного от-
чуждения определить 10 ноября 
2024 года.

3. Местом обращения соб-
ственника или негосударствен-
ного землепользователя опреде-
лить: город Кызылорда, улица 
Конысбека Казантаева, №43, ка-
бинет №13.

4. Коммунальному государ-
ственному учреждению «Кызыл- 
ординский городской отдел обще-
ственного развития» акимата горо-
да Кызылорды в течение трех рабо-
чих дней со дня принятия данно-
го постановления опубликовать в 

средствах массовой информации.
5. Коммунальному государ-

ственному учреждению «Кызыл- 
ординский городской отдел сель-
ского хозяйства и земельных от-
ношений» акимата города Кызыл- 
орды уведомить собственников зе-
мельных участков, а также при-
нять иные необходимые меры, 
предусмотренные законодатель-
ством Республики Казахстан.

6. Контроль за исполнением 
настоящего постановления воз-
ложить на курирующего замести-
теля акима города Кызылорды.

7. Настоящее постановле-
ние вводится в действие со дня  
подписания.

             Аким города Кызылорды 
       Н. Ахатов 

Постановление акимата города Кызылорды №68 от 15 августа 2024 года
О начале принудительного отчуждения земельных участков или иного недвижимого имущества 

в связи с изъятием земельного участка для государственных нужд
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ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

ТЕАТР НАСЛЕДИЕ

БИБЛИОТЕКА

Сейчас он работает в об-
ластной школе высшего спор-
тивного мастерства. Опыт-
ный наставник видит своих 
подопечных насквозь и точно 
определяет будущих мастеров. 
Среди его учеников извест-
ные всему миру чемпионы-тя-
желоатлеты – Илья Ильин, 
Олег Шин, Роман Русянов-
ский, Куаныш Рахатов и мно-
гие другие. В интервью корре-
спонденту «КВ» Вилорий Пак 
рассказал о том, как спорт по-
влиял на его жизнь и как вос-
питать чемпионов. 

– Вилорий Викторович, что 
привело Вас в спорт?

– Спортом я начал зани-
маться в 1961 году, и на это по-
влиял один случай. Однажды 
я стал свидетелем того, как на 
молодого парня, недавно вер-
нувшегося из армии, напали 
семеро ребят. Тогда разборки 
между юношами были не в но-
винку. Но парень не испугался, 
а наоборот, дал отпор. Как поз-
же выяснилось, он был спорт- 
сменом, имел первый разряд 
по боксу. Нам, мальчишкам, 
наблюдавшим за дракой, по-
нравилось, как он защищал-
ся, и уже на следующий день 

мы отправились к нему домой 
и попросили, чтобы он нау-
чил нас боксу. Нам повезло – 
вскоре этот молодой человек 
начал преподавать физкульту-
ру в нашей школе, заодно учил 
нас боксировать. Спустя не-
сколько месяцев я принял уча-
стие в районной спартакиаде 
среди школьников и был там 
заявлен как участник соревно-
ваний по вольной борьбе. Мне 
тогда удалось занять первое 
место, хотя раньше приемам 
по этому виду спорта не обу-
чался. Так начал заниматься 
вольной борьбой. Мне очень 
нравились сильные люди, хо-
телось быть похожим на них. 
При этом тянуло к упражнени-
ям силового характера — ган-
тели, гири использовал уже в 
школьные годы. Стал самосто-
ятельно заниматься штангой. 
Однажды на республиканской 
спартакиаде меня заметил тре-
нер по тяжелой атлетике Вла-
димир Федорович Ким и пред-
ложил заниматься в его сек-
ции. После этой встречи стал 
тренироваться под его нача-
лом. Позже у себя в поселке 
начал потихоньку тренировать 
ребят помоложе. 

– Какой была Ваша основная 
задача в тренерстве?

– Я поставил перед собой 
несколько задач. Первая – 
оторвать детей от улицы. Не-
обходимо было спасать ребят 
от алкоголизма, наркомании, 
уличных разборок. Спорт – 
это лекарство, которое транс-
формирует человека. Вовлекая 
детей в этот мир, есть возмож-
ность вытащить их из цепких 
лап вредных и губительных 
привычек. Я создал на сво-
их тренировках положитель-
ный микроклимат для спорт- 
сменов. Вторая задача – по-
будить ребят учиться. После 

школы и тренировок дети са-
дились и при мне делали уро-
ки. Для меня важно, чтобы у 
них был запасной план, если 
не получится стать звездой в 
спорте. Ведь всякое бывает: 
травмы, ухудшение здоровья, 
семейные обстоятельства. Они 
должны быть не только спорт- 
сменами, но и иметь возмож-
ность построить карьеру в лю-
бой другой сфере. 

– Какой методикой в воспи-
тании атлетов Вы пользуетесь?

– Я формирую в детях ха-
рактер. Первый тренер всег-
да кажется жестким и стро-
гим. Но я хочу, чтобы у ребят 

все получилось. Поэтому всег-
да побуждаю их постоянно со-
вершенствоваться, стараться 
работать над собой, превозмо-
гая трудности. Для меня важ-
но, чтобы дети понимали, что 
в спорте необходимы стремле-
ние, упорство и борьба. Невоз-
можно без труда и дисципли-
ны чего-либо с легкостью до-
биться. Наш регион богат са-
мородками и талантами. Мно-
гие спортсмены от рождения 
обладают хорошими физиче-
скими данными. Нужно лишь 
найти таких ребят, не упустить 
и дать им возможности для 
развития. 

К каждому ребенку нужен 
индивидуальный подход, по-
тому что жизненные ситуации 
у всех разные. К тому же, к нам 
приходят в основном дети из 
малоимущих или многодетных 
семей. Нам нужно найти золо-
той баланс между их жизнен-
ными трудностями и време-
нем для развития в спорте. Это 
сложно, но выполнимо.

– О чем Вы мечтаете как 
тренер?

– Я бы очень хотел, что-
бы оказывалась весомая под-
держка начинающим спорт- 
сменам. К примеру, чтобы 
выделялись средства им на 
зарплату и образовательные 
гранты для обучения в вузах. 
В спорте важен результат, ко-
торый приходит тогда, ког-
да у ребят есть возможность 
стабильно и регулярно тре-
нироваться, хорошо питать-
ся и не беспокоиться о том, 
как прокормить маму и млад-
ших братьев. У нас был слу-
чай, когда чемпион Казахста-
на и Азии был вынужден по-

кинуть спорт, потому что ему 
необходимо было учиться и 
еще зарабатывать на жизнь. 
На спорт у него времени не 
оставалось. Есть еще один па-
рень из аула, который подавал 
большие надежды, но из-за 
тяжелого семейного положе-
ния – отец умер, мама работа-
ла техничкой, в семье четверо 
детей – пошел подрабатывать 
на автомойку, чтобы купить 
мешок картошки для семьи. 
Из-за всевозможных проблем 
у него тоже не осталось време-
ни на спорт. А чтобы стать на-
стоящим спортсменом и чем-
пионом, необходимо стабиль-
но тренироваться. 

– Какие у Вас сейчас от-
ношения с повзрослевшими  
учениками?

– У меня очень теплые от-
ношения с ними. Илья Ильин 
звонит постоянно, интересует-
ся, как у меня дела. Со всеми до 
сих пор дружу, на связи. Я вло-
жил в своих подопечных нема-
ло сил и душу, старался забо-
титься о них, как о родных де-
тях. По мере своих возможно-
стей поощрял их, например, 
дарил на день рождения подар-
ки. Словом, делал все, чтобы не 
улица их затянула, а спорт. На-
деюсь, что они сейчас понима-
ют, если я и был строгим, то 
делал это исключительно для 
их же блага, чтобы закалить их 
волю. Хочу пожелать им ни-
когда не терять интерес к спор-
ту, быть активными, добивать-
ся высоких достижений, всегда 
придерживаться здорового об-
раза жизни.

– Спасибо за беседу.
Беседу вела 

Айгерим ТЛЕСБАЕВА

Зажигая звезды

СПРАВКА «КВ»
Вилорий Викторович Пак родился 26 мая 1951 года в поселке 

Шаган Сырдарьинского района. Окончил Алматинский физкуль-
турный институт. Заслуженный тренер Республики Казахстан 
по тяжелой атлетике, кавалер орденов «Парасат» и «Құрмет». 
Воспитал более 60 мастеров спорта, 12 мастеров спорта меж-
дународного класса и одного заслуженного мастера спорта.

Ежегодно каждое третье воскресенье августа в Ка-
захстане отмечают День спорта. Для нашей области, 
которая дала миру множество чемпионов, – это особый 
праздник. Как отыскать истинный талант среди множе-
ства спортсменов? Об этом точно знает заслуженный 
тренер РК, вырастивший не одно поколение чемпионов 
мира и Центральной Азии, Вилорий Пак. 

В эти дни актрису вспоми-
нали на ее малой Родине, в ауле 
Айдарлы Сырдарьинского рай-
она. Здесь в клубе имени Га-
фурдина Жанузакова был орга-
низован фестиваль под назва-
нием «Бірлігі жарасқан, тұғыр- 
лы текті елім – Айдарлы!» с уча-
стием местных мастеров худо-
жественной самодеятельности. 
В ее рамках при сельском клубе 
на общественных началах от-
крылся музей, в котором один 
из уголков посвятили Алие 
Арысбаевой. Одним из его ини-
циаторов стал супруг актрисы, 
известный режиссер, заслужен-
ный деятель Казахстана Хусейн 
Амир-Темир. 

Стать актрисой Алия мечтала 
с детства. Чарующий и полный 
загадок мир театра манил ее. В 
канун окончания десятилетки 
ей в руки попалась газета с объ-
явлением – Казахская нацио- 

нальная консерватория имени 
Курмангазы объявляет набор 
учащихся. Мало кто тогда ве-
рил, что девчонка из аула выдер-
жит столь серьезный экзамен в 
престижный столичный вуз. Но 
она поступила. А через пять лет 
молоденькая выпускница ак-
терского факультета столичной 
консерватории пришла в театр 
имени Н.Бекежанова. 

 На вступительных экзаме-
нах перед строгой экзаменаци-
онной комиссией Алия проч-
ла отрывок из «Материнского 
поля». Тогда монолог убелен-
ной сединой и умудренной жиз-
ненным опытом Толганай зву-
чал не очень убедительно из уст 
юной девушки. Став актрисой 
театра имени Бекежанова, она 
вернулась к этому спектаклю и 
воплотила роль Алиман, невест-
ки Толганай. Неоднозначный и 
глубокий по своему смысловому 

содержанию образ дался Алие 
нелегко. Как позже признава-
лась сама актриса: «Я не играю 
слезы, я плачу вместе со своей 
героиней». Один час – на одном 
дыхании, после финального же-
ста в зале – тишина, а затем – 
зал взорвался овациями. 

Работала А.Арысбаева и 
в кинематографе. На кино-
студии «Казахфильм» имени 
Ш.Айманова она участвовала 
в съемке новеллы «Хлеб». Не-
которые эпизоды снимались в 
Кызылординской области. 

К 60-летнему юбилею музы-
кально-драматического театра 
имени Н.Бекежанова по сце-
нарию режиссера Халилы Ома-
рова был снят документаль-
ный фильм «Две жизни на од-
ной сцене», посвященный из-
вестной супружеской паре – ак-
терам Хусейну Амир-Темиру и 
Алие Арысбаевой. Фильм по-
вествует о профессиональном и 
супружеском союзе двух творче-
ских людей, для которых глав-
ное в жизни – это служение ис-
кусству и выбранной профес-
сии. «Это две величины, су-
мевшие по жизни пронести 
творческий союз. Алия была ве-
ликолепной актрисой с тонкой 
душой и добрым сердцем. Она 
блистательно выступала на сце-
не, каждую роль переживала, 
как свою, личную», – говорят об 
Алие ее друзья и коллеги. 

Корделия в «Короле Лире» 
Уильяма Шекспира, Айгуль в 
«Стране Айгуль» Мустая Ка-
рима, Айшахан в комедии 
«Сноха» каракалпакского пи-
сателя Кенесбая Рахмано-
ва, Мария в «Святая святых» 
Иона Друцэ – во всех этих ро-
лях она полюбилась зрителям 
и осталась в их памяти.

 Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

Когда сцена – счастье 
и смысл жизни

Слова эти в полной мере характеризуют судьбу Алии 
Арысбаевой. Вся ее жизнь была посвящена служению теа-
тру. Актриса посвятила сцене сорок лет, больше половины 
из которых – Кызылординскому театру имени Н.Бекежано-
ва. Благодаря незаурядному таланту и мастерству ей доверя-
ли главные роли в постановках: Айман в спектакле «Айман–
Шолпан», Енлик в «Еңлік–Кебек», Актоты в «Ақан сері – 
Ақтоты», Гулжан в «Встрече на Коктобе» и другие. 

 Одно из сакральных мест в 
регионе – окутанный тайна-
ми и легендами пантеон Окшы 
ата, расположенный в Шие-
лийском районе. Место, где 

нашли вечное успокоение лич-
ности, глубоко почитаемые в 
народе, носит еще название 
пантеон семи святых. Здесь на-
ходится древнейшее захороне-

ние – усыпальница Гайып ата. 
Достоверных данных о дате 

рождения и смерти Гайып ата 
нет. По мнению многих ученых 
и исследователей, наш извест-
ный предок жил в IX веке, в те 
же времена была построена усы-
пальница. Доподлинно извест-
но, что здесь захоронено тело не 
только одного человека. Архео-
логические раскопки и исследо-
вания последних лет полностью 
доказали тот факт, что панте-
он святых Окшы ата был местом 
захоронения известных людей 
еще до строительства мавзолея 
Ходжи Ахмета Яссави. 

Сегодня усыпальница Гай-
ып ата приведена в надлежа-
щий вид. Территория вокруг 
нее очищена, а внутри опре-
делены контуры еще несколь-
ких могил. На усыпальни-
це нет купола. Были предло-
жения его установить, но из-
за хрупкости фундамента от 
этой идеи пришлось отказать-
ся. Стены гробницы, размеры, 
кладка кирпича, узоры напо-
минают мавзолей Айша биби 
в Жамбылской области. 

Максут ИБРАШЕВ
На снимке: усыпальница 

Гайып ата 
фото автора

Земля Сыра изобилует памятниками архитектуры и 
культуры, которые свидетельствуют о ее богатой исто-
рии. Здесь проходил Великий Шелковый путь, соеди-
нявший между собой древние города.

Памятник на Великом 
Шелковом пути

Ее участникам рассказали о 
традиционных блюдах, кото-
рые употребляли наши предки. 
Со временем многие рецепты 
были преданы забвению, и по-
этому современное общество 
практически ничего не знает о 
них. В наши дни восстановле-

ны рецепты более 200 нацио-
нальных блюд, из которых 50 
описаны в книге «Қазақы ас: 
дәстүр мен дәм». В этом изда-
нии представлена информация 
о технологии их приготовления 
и биологической ценности. 

Участники акции также оз-
накомились с книгой Сейи-
та Кенжеахметулы «Қазақтың 
дархан дастарханы», узнали о 
таких блюдах, как сырбаз қуыр- 
дақ, жөргем, ұн қуырдақ, қы-
мыз қабырға, а также о лаком-
ствах ақ тағам, үлпершек, бел 
көтерер, ұлтабар и ұйқыашар.

Казахская национальная кух-
ня формировалась на основе тра-
диций и обычаев, и каждый про-

дукт имеет свое уникальное зна-
чение. Исследование ее истории 
и особенностей развития может 
стать основой для значительно-
го научного проекта, посколь-
ку казахская кухня изначально 
развивалась в условиях кочево-
го образа жизни. В былые века 
казахи употребляли только варе-
ное мясо, запивая его бульоном, 
который способствовал усвое-
нию полезных веществ. Кроме 
того, наши предки практически 
не употребляли в пищу овощи, 
бобовые, ягоды, грибы. Одна-
ко с переходом на оседлый образ 
жизни на казахскую кухню нача-
ли оказывать влияние другие ми-
ровые кулинарные традиции, что 
привело к их смешению.

Аиша АЙГАЛИ

Блюда наших предков 
В библиотеке №17 приго-

родного аульного округа Кы-
зылжарма состоялась ак-
ция «Қазағымның дастар-
ханы-ай!», на которой были 
представлены книги и жур-
налы, посвященные казах-
ской национальной кухне. 
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